
— система —

В Самарской области разрабатывается 
стратегия социально-экономического раз-
вития региона, в работе над которой прини-
мают участие представители всех органов 
власти, региональные и федеральные экс-
перты, общественники, предприниматели 
и другие. Ранее в каждом муниципалитете 
прошли обсуждения планов развития каж-
дого субъекта региона, теперь проходят об-
ластные сессии по блокам. Инициатором та-
кого формата работы над стратегией высту-
пил глава региона Дмитрий Азаров. В част-
ности, власти Самарской области в августе 
в ходе стратегической сессии «Экономичес-
кий прорыв. Цифровая экономика» опреде-
лили задачи по развитию IT-сферы.

Основной проблемой цифровой эконо-
мики эксперты выделили дефицит кадров. 
В ходе обсуждения эксперты пришли к выво-
ду, что в регионе ежегодно необходимо к вы-
пускаемым трем тысячам IT-специалистам 
добавлять еще как минимум около 3-х тысяч 
человек, которые должны остаться в регио-
не. Глава региона Дмитрий Азаров отметил, 
что для решения кадровых проблем необхо-
димо усилить связь вузов с производством. 
В частности, в связи с тем, что в Самарской 
области дефицит высококлассных специа-
листов в IT-сфере, вузы должны оперативно 
реагировать на запросы рынка. Для этого на 
базе университетов должны быть созданы 
проектные офисы и центры компетенций.

Для решения проблемы дефицита кадров 
и мотивации IT-специалистов эксперты так-
же привели необходимость высокого уров-
ня зарплат, создания комфортной среды для 
работы IT-специалистов и проведение отрас-
левых форумов и фестивалей. Так, прави-
тельство Самарской области уже поддержи-
вает такие мероприятия по информацион-
ным технологиям, как фестиваль 404, форум 

«Дизайн — выходные», соревнования по ки-
бербезопасности VolgaCTF, детские IT-хака-
тоны. Кроме того, обсуждается вопрос о том, 
что в Самаре может быть создан аналог Ин-
нополиса (город высоких технологий, распо-
ложенный в Республике Татарстан). Так, по 
сведениям департамента информационных 
технологий и связи Самарской области, в ро-
ли своеобразной «цифровой деревни» может 
выступить «Гагарин-центр». Наукоград «Гага-
рин-центр» должен был быть построен око-
ло стадиона «Самара Арена» к ЧМ-2018. Пер-
вую очередь наукограда планировалось пос-
троить до 2020 года.

Второй блок мероприятий по поддержке 
отрасли со стороны регионального прави-
тельства направлен на стимулирование спро-
са на IT-услуги со стороны бизнеса. Для этого 
1 сентября в Самарской области начал рабо-
ту проектный офис цифрового развития, со-
зданный по инициативе главы региона Дмит-
рия Азарова и по предложениям президента 
Самарского университета Виктора Сойфера. 
Новая автономная некоммерческая организа-
ция, по сведениям департамента информаци-
онных технологий и связи, взяла на себя ор-
ганизацию мероприятий, необходимых для 
цифрового развития региона и регионально-
го бизнеса. Задачами проектного офиса циф-
рового развития являются выход региональ-
ного бизнеса в соответствующей сфере на фе-
деральный и международный уровень, реа-
лизация мероприятий, направленных на со-
хранение долговременного экономического 
и социального эффекта от развиваемых циф-
ровых проектов для бюджета и жителей облас-
ти. Проектный офис уже начал разрабатывать 
и реализовывать пилотные проекты, способ-
ные стать интеграторами усилий региональ-
ных центров компетенций в области образо-
вания, науки и бизнеса и привлечения в реги-
он крупных российских и иностранных высо-
котехнологичных компаний-лидеров.

На проектный офис возложена обязан-
ность организации масштабной подготовки 
и переподготовки в регионе кадров для циф-
ровой экономики, а также привлечения фе-
деральных и внебюджетных средств, иност-
ранных инвестиций в региональную эконо-
мику. В ближайших планах проектного офи-
са разработать предложения в стратегию со-
циально-экономического развития Самарс-
кой области, касающиеся вопросов цифро-
вой трансформации, создать условия для ак-
тивного участия профессиональных сооб-
ществ в выработке повестки и конкретных 
мероприятий цифрового развития региона, 
в том числе регионального бизнеса.

«Федеральные власти вкладывали опре-
деленные средства в развитие Иннополиса 

в Татарстане, и сегодня нельзя сказать, что 
она очень успешная. (Счетная палата при-
знала неэффективными 10 из 25 особых эко-
номических зон в России, в том числе Инно-
полис). Наш местный климат, так или ина-
че, взаимосвязан с тем, что происходит в Та-
тарстане. Причем там это происходит при 
больших федеральных вливаниях. И резуль-
тат пока не очень хороший», — отмечает ге-
неральный директор интернет-компании 
«Аист» Александр Сергиенко.

Эксперты отмечают, что организация фес-
тивалей, встреч и конференций может акти-
визировать IT-отрасль в регионе. «Нетворкинг, 
конференции, встречи — такие мероприятия 
выступают в роли катализатора, это проверен-
ный способ. Это то, чем власти сейчас и зани-
маются. Здесь такая стратегия — количество 
может перейти в качество. Но, на мой взгляд, 
мы можем реализовываться параллельно с не-
кими фундаментальными изменениями. На-
пример, в китайские технопарки приглаша-
ются ключевые драйверы роста этих техно-
парков — компании с мировым именем. Ес-
ли бы в технопарке „Жигулевская долина“ уда-
лось бы высадить компанию „Интел“, любую 
компанию с мировым именем, думаю, вок-
руг нее активности было бы больше, чем в слу-
чае с одноуровневой компанией стартап. Од-
на лишь активность по конференциям и про-
чим вещам не даст того эффекта, который хо-
чется», — считает Александр Сергиенко.

IT-перспективы  
на будущее

В Самарской области планируется сов-
местно с региональными научными органи-
зациями и бизнесом подготовить не менее 
пяти проектов в сфере цифровой экономи-
ки, привлекательных для федеральных ин-
ститутов развития, крупных российских ор-
ганизаций-лидеров, межгосударственных 
фондов, иностранного бизнеса и структур 
обеспечения межгосударственного взаимо-
действия. Это два проекта, связанные с IT-
медициной и нейротехнологиями, реали-
зуемые в Самарском государственном ме-
дицинском университете. В числе приори-
тетных также проект, связанный с цифро-
вой платформой взаимодействия произво-
дителей и поставщиков сельхозпродукции, 
проект системы управления образованием 
и проект развития геоплатформ.

Ани Айвазян
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Информационные технологии

Для развития IT-сферы власти в Самарской области предлагают стимулировать подготовку кадров для отрасли и спрос на информационные 
технологии со стороны бизнеса. Эксперты отмечают, что организация фестивалей, встреч и конференций может активизировать IT-отрасль 
в регионе. Однако, на их взгляд, необходимо приглашать в технопарки компании с мировым именем.

Нацелились на IT-кадры и бизнес

Каковы перспективы развития IT-технопарков в Самарской области  | 14 

Среда  31 октября 2018  № 200                                                                                             samara.kommersant.ru

Правительство Самарской области 
поддерживает такие мероприятия по 
информационным технологиям, как 
фестиваль 404, форум «Дизайн — выходные», 
соревнования по кибербезопасности 
VolgaCTF, детские IT-хакатоны
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16 | как реализуется закон о телемедицине в самарской области

 
16 | как инвестиции в новые технологии способствуют развитию бизнеса

Аналитики агентства ABI Research, 
которые ежегодно проводят иссле-
дования в сфере высоких и мобиль-
ных технологий, отмечают расту-
щий спрос на «умные дома» и, как 
следствие, прогнозируют в ближай-
шие годы бум на рынке домашних 
интеллектуальных систем. Конечно, 
пока предлагаемые на рынке «ум-
ные дома» не выглядят как разра-
ботки Stark Industries, но с их помо-
щью уже реально предотвратить 
коммунальную аварию в квартире 
или обезопасить детей. Что мы име-
ем сейчас, и чего стоит ждать в бли-
жайшем будущем?

Большинство домашних «помощ-
ников» работает с помощью техно-
логии IoT (интернета вещей), позво-
ляющей устройствам обмениваться 
данными без участия человека. На-

пример, владельцы смарт-замков, та-
ких как Kwikset Kevo, могут удаленно 
отслеживать, кто входит и выходит 
из дома, и получать alarm-оповеще-
ния по мере необходимости. Стре-
мительно «умнеют» не только систе-
мы противопожарной безопасности 
и видео наблюдения, но и бытовая 
техника: не так давно Samsung и LG 
представили «умные» холодильники, 
реагирующие на голосовые коман-
ды и обладающие встроенными фун-
кциональными экранами для про-
смотра кулинарных рецептов и он-
лайн-покупок продуктов. Устройства 
самостоятельно мониторят содержи-
мое с помощью встроенных камер 
и предупреждают, когда срок год-
ности продуктов подходит к концу.

Уже в ближайшем будущем ин-
теллектуальные системы не будут 

«привязаны» к кнопкам или бытовым 
приборам. Вы сможете выключать 
телевизор и ноутбук, уменьшать яр-
кость ночного освещения и блоки-
ровать входную дверь, просто про-
изнеся «Спокойной ночи».

Домашние технологии: 
фактор роста

По оценкам экспертов ABI Re-Re-
search, к концу ���� году произво-, к концу ���� году произво-
дители поставят по всему миру око-
ло �5� млн различных устройств, от-
носящихся к категории «Умный дом», 
что на 55% больше, чем в ���7 го-
ду. В дальнейшем рынок продолжит 
набирать обороты, и в ���3 году от-
грузки домашних смарт-устройств 
достигнут 467 млн штук.

Для жителей США, Европы и Азии 
«умные дома» уже сейчас становятся 

обыденностью — тостер будит хозяи-
на по утрам, стиральная машинка ав-
томатически начинает стирку, домо-
фон распознает голоса членов се-
мьи, а холодильник оповещает, что 
провизия на исходе.

В России же «умные дома» стали 
появляться относительно недавно 
и считались привилегией «бизнес-
класса». Системы безопасности, ви-
деонаблюдения, управление осве-
щением, климатом, аудио- и видео-
техникой быстро стали непремен-
ным атрибутом «хорошей жизни» 
и показателем статуса состоятель-
ных россиян. Однако, по оценкам 
российских экспертов, рынок ин-
теллектуальных систем управления 
в нашей стране активно развивается 
и ежегодно увеличивается прибли-
зительно на �5–��%. При этом сред-
няя стоимость заказа постепенно 
снижается, что связано с появлени-
ем на рынке различных производи-
телей оборудования «умных домов» 
среднего ценового диапазона.

Успеть До 2020-го
Однако внедрение «умного дома» 

в отдельно взятой квартире — явле-
ние для России пока скорее точеч-
ное и вряд ли позволяющее гово-
рить о сколько-нибудь заметном эко-
номическом эффекте. Другое дело, 
если экстраполировать возможнос-
ти «умного дома» на многоквартир-
ную высотку или даже целый жилой 
комплекс. Впрочем, уже в ближай-
шее время такие инновации могут 
стать нормой: согласно плану Мин-
строя, автоматическими системами 
учета энергоресурсов должны быть 
обеспечены все новостройки, вво-
димые в эксплуатацию после � янва-
ря ���� года.

На сегодняшний день от установ-
ки на объектах «умных» систем вы-
игрывают, в первую очередь, за-
стройщики — оснастив новые квар-
тиры базовым набором датчиков на 
несколько тысяч рублей, можно по-
лучить, во-первых, маркетинговое 
преимущество перед конкурента-
ми, а во-вторых, обзавестись удоб-
ной и простой в управлении единой 

консолью для контроля за важней-
шими коммунальными и хозяйствен-
ными системами новостроек. Интел-
лектуальное видеонаблюдение, ав-
томатический полив газонов, датчи-
ки протечек, управление освещени-
ем в подъездах и у входных дверей, 
мониторинг лифтов — все это позво-
ляет снизить потребление ресурсов 
и затраты на персонал.

Актуальны эти и другие возмож-
ности «умных многоэтажек» и для 
управляющих компаний: напри-
мер, дистанционное снятие показа-
ний со счетчиков в квартирах, од-
новременное оповещение жильцов 
о плановых ремонтных работах че-
рез SMS или мессенджеры, орга-
низация «интеллектуальных» пар-
ковочных мест. Жильцы, в свою 
очередь, могут не тратить время 

на выбор и сравнение всех имею-
щихся на рынке систем «умных до-
мов», а приобретать готовое реше-
ние вместе с квартирой, при необ-
ходимости добавляя дополнитель-
ные возможности типа удаленного 
управления теплыми полами, датчи-
ков проникновения и возможности 
дистанционно перекрывать краны 
при протечке. Управлять подобной 
системой и представители УК или 
застройщика, и владельцы квар-
тир могут с обычного ноутбука или 
смартфона, главное, чтобы все дат-
чики и устройства были не разроз-
нены, а сведены в единую сеть. Та-
кая синергия возможна благодаря 
технологии системной интеграции, 
которую на российском рынке реа-
лизует несколько IT-компаний, в том 
числе МТС.

станут ли дома самарцев умнее хозяев?
Ровно десять лет назад в мировой прокат вышел научно-фантастический боевик Джона Фавро «Железный человек». Дом супергероя Тони Старка  

поражал своей технологичностью. Он был оснащен личным голосовым помощником, кучей гаджетов, среди которых огромные экраны,  
парящие в воздухе. Спустя всего десять лет некоторые из технологий, доступных киношному герою, стали доступны в реальной жизни и открыли  

новые возможности компаниям, работающим в сфере строительства и городского хозяйства.

АлексАндр МелАМед,  
директор самарского филиала МТС

— Эксперты сходятся в оценке перспектив разви-
тия smart city — концепции умных городов, базиру-
ющейся, в том числе, и на единых системах управле-
ния жилыми кварталами и многоэтажными домами. 
Для застройщиков и управляющих компаний это не просто дань моде 
и необходимость соответствовать мировым жилищным стандартам, но 
и дополнительная возможность монетизации. С одной стороны, можно 
снизить издержки на содержание домов, сократив потребление ресур-
сов и количество занятого персонала, с другой — предлагать жильцам 
кроме базовых «умных» сервисов дополнительные опции вроде уда-
ленного управления парковочным шлагбаумом или видеодомофона 
с возможностью просматривать архив записей. У МТС есть необходи-
мая инфраструктура и опыт для реализации подобных решений: сей-
час мы тестируем решения на сети NB-IoT, которые открывают новые 
перспективы для развития в регионе «интернета вещей», в том числе 
и в сфере строительства и оснащения умных домов, парковок видео-
наблюдением за сбором мусора и т. д. В Татарстане и в Мурманской об-
ласти МТС в связке с властями и бизнесом уже начала разработку пи-
лотов «умных кварталов», и я уверен, что и в Самарской области такие 
проекты не за горами.

Сейчас умные счетчики работают в менее энергоемких стандартах 
�G-4G, в связи с чем требуют частой замены батареек, покупки доро-
гостоящих аккумуляторов или обеспечения постоянного питания. Счет-
чик, подключенный к NB-IoT, за счет огромной энергоемкости этого стан-
дарта, сможет работать до �� лет от одной батарейки — то есть он по 
сути становится автономным. Это ведет к оптимизации эксплуатацион-
ных и транспортных расходов и в перспективе делает массовое внедре-
ние систем «умных домов» более быстрым и экономически выгодным.
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информационные технологии

— IT-парки —

12 лет технопарков
IT-технопарком является площад-

ка в области информационных тех-
нологий, на которой активные и та-
лантливые разработчики воплоща-
ют в жизнь смелые проекты. Для это-
го им предоставляется необходимая 
современная техническая инфра-
структура и оказывается финансо-
вая и научная поддержка. Кроме то-
го, для привлечения инвесторов по-
тенциальным резидентам таких тех-
нопарков предоставляются разные 
льготы, включая налоговые. Пони-
мая важность таких объектов для 
развития экономики страны, еще 
в 2006 году федеральное правитель-
ство приняло государственную про-
грамму «Создание в Российской Фе-
дерации технопарков в сфере высо-
ких технологий». Она предусматри-
вала создание в регионах сети техно-
парков более высокого класса, чем 
большинство действующих. По су-
ти речь шла о технополисах, кото-
рые должны были стать ядрами раз-
вивающихся высокотехнологичных 
кластеров. Такие объекты должны 
были появиться в Московской, Ново-
сибирской, Нижегородской, Калужс-
кой, Томской, Тюменской областях, 
Республике Татарстан и в Санкт-Пе-
тербурге. Крупнейшим из них стал 
IT-парк «Анкудиновка» в Нижегород-
ской области, открывшийся в июне 
2015 года на площади более 17 тыс. 
кв. м и включающий бизнес-центр 
и бизнес-инкубатор. Резидентам «Ан-
кудиновки» (сейчас ими являются 24 
компании) предоставляется рабо-
чее пространство под офисы, вклю-
чая льготы по аренде, и ряд сопутс-
твующих услуг. Кроме того, управля-
ющая компания технопарка распре-
деляет гранты коммерческих и госу-
дарственных структур, выдает мик-
розаймы и осуществляет бухгалтерс-
кое и юридическое сопровождение. 
Помимо прочего, резиденты техно-
парка получают налоговые льготы. 
«Анкудиновка» специализируется 
на информационных и коммуни-
кационных технологиях, приборо-
строении, машиностроении, элект-
ронной технике, химических и био-
медицинских технологиях и разра-
ботке новых материалов.

Впоследствии опыт нижегород-
ской «Анкудиновки» взяли на воо-
ружение другие регионы, и сегод-
ня в России действуют уже 12 тех-

нопарков в сфере высоких техноло-
гий общей площадью более 450 тыс. 
кв. м. На их площадках создано в об-
щей сложности десятки тысяч высо-
копроизводительных рабочих мест. 
В 2017 году технопарки получили 
из федерального бюджета на раз-
витие инфраструктуры 3 млрд руб. 
В 2018 году им выделят на эти же це-
ли 2,6 млрд руб., в 2019 году — 1,2 
млрд руб.

По данным министерства циф-
рового развития, связи и массо-
вых коммуникаций РФ, самые вы-
сокие показатели на сегодняшний 
день демонстрирует технополис 
«Химград» в Казани, который по со-

стоянию на конец 2017 года произ-
вел продукции и услуг на 29,3 млрд 
руб..Также на его территории созда-
но 8008 рабочих мест, и работают 
282 компании.

Потребности 
в технополисах растут

Аналитик ГК «Финам» Леонид Де-
лицын убежден, что «каждому горо-
ду-миллионнику необходимы по 
меньшей мере два-три технопарка, 
резиденты которых со временем 
станут крупными игроками цифро-
вой экономики, и в будущем потреб-
ность в них будет только расти».

«Главное преимущество этих тех-
нопарков — близость крупных пред-
приятий машиностроительной, кос-
мической, химической и топлив-
ной отраслей, энергетики и метал-
лургии. 400 крупных предприятий 
являются потенциальными клиента-
ми резидентов технопарков. А глав-
ное, что должен сделать стартап, при 
привлечении инвестиций, — это 
убедить инвестора, что для разработ-
ки есть рынок, есть покупатели. Та-
кими предприятиями могут стать 
предприятия отрасли», — резюми-
рует эксперт.

Как рассказывает советник пред-
седателя правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Мурад Сали-
хов, на сегодняшний день все реги-
оны страны, в том числе Самарская 
область, испытывают потребность 
в технопарках.

«Ценность таких технопарков для 
региональной экономики заключа-
ется в том, что там будет создавать-
ся комплексная инфраструктура для 
работы для различных технологи-
ческих компаний, которые смогут 
разрабатывать различные IT-про-
дукты, электронику и прочее. В Са-
марскую область сейчас начинают 
привлекаться инвестиции, ширит-
ся спектр привлекательности реги-
она, что дает дополнительные воз-
можности для развития», — отмеча-
ет эксперт.

IT открыли долину
В Самарской области площадкой 

для создания технопарка стал Толь-
ятти, на территории которого в рам-
ках госпрограммы реализуется про-
ект «Жигулевская долина». Техно-
парк рассчитан на поддержку про-
ектов и компаний в сфере иннова-
ций и высоких технологий на всех 
этапах: от идеи до выхода конечно-

го продукта на рынок. Он располо-
жен на участке площадью 29 га, об-
щая площадь его объектов составля-
ет 67 тыс кв. м.

На территории «Жигулевской до-
лины» размещаются офисы, лабо-
ратории и производственные цеха, 
а также бизнес-инкубатор, конфе-
ренц-зал, гостиница и ресторан.

Кроме информационных и теле-
коммуникационных технологий 
работа технопарка связана с про-
ектами по энергоэффективности 
и энергосбережению, космически-
ми технологиями и транспортом, 
химией и разработкой новых ма-
териалов, био- и медицинскими 

технологиями. В настоящее время 
в список резидентов «Жигулевской 
долины» входит свыше 200 компа-
ний. Им оказывается ряд мер подде-
ржки, включая размещение на вы-
годных условиях, доступ к лабора-
ториям совместного пользования 
и центру коллективного пользова-
ния оборудованием, помощь в при-
влечении финансирования, прове-
дение мероприятий в конференц-
холле технопарка (он включает 15 
конференц-залов, рассчитанных 
на аудиторию от 30 до 400 человек). 
Кроме того, резиденты технопарка 
получают информационную под-
держку и помощь в продвижении 
проектов (участие в выставках и фо-
румах) в разработке бизнес-планов 
и проведении маркетинговых ис-
следований.

Партнерами «Жигулевской до-
лины» выступают компании, пред-
ставляющие региональную и фе-
деральную инфраструктуры под-
держки, крупные предприятия ре-
гиона, главные вузы и научно-ис-
следовательские центры Самарс-
кой области, Москвы и Санкт-Петер-
бурга, а также институты развития 
и поддержки предпринимательства 
и другие отечественные и зарубеж-
ные технопарки. В 2018 году тольят-
тинскому технопарку присвоен ста-
тус регионального оператора Фонда 
«Сколково».

На площадке «Жигулевской до-
лины» реализуется множество про-
ектов: создание подключенных хо-
лодильников, электромобилей, 
программного обеспечения для уп-
равления автономными роботами, 
блокчейн и производство иннова-
ционных лампочек и аккумулято-
ров. Многие из этих проектов ста-
ли прибыльными: так, совокупная 
величина налоговых доходов, гене-

рируемых резидентами, уже за три 
первых квартала 2017 года превыси-
ла 502 млн руб.

В числе проектов, успешно ре-
ализуемых в «Жигулевской доли-
не», Мурад Салихов называет про-
ект ООО «Центр перспективных 
разработок» по созданию автомати-
зированной системы управления 
SMS-рассылками «СМС-ГАРАНТ» для 
предприятий сферы ЖКХ: его «ум-
ная» система включает функцию 
сбора и обработки показаний при-
боров учета. Также перспективной 
эксперт считает разработку и орга-
низацию производства самодви-
жущихся широкозахватных дож-
девальных машин радиального ти-
па ООО «Билдинг строй гроуп» и со-
здание интерактивной информсис-
темы рассмотрения, выбора и уп-
равления заказами на предприяти-
ях общепита электронного меню 
Menu4me ООО «Бизнес-Софт».

Детей вселили в технопарк
С сентября 2017 года на террито-

рии «Жигулевской долины» рабо-
тает детский технопарк «Квантори-
ум-63 регион». На его площадке учат-
ся более 500 школьников из Толь-
ятти и окрестностей. Дети обучают-
ся по пяти направлениям: «IT-кван-
тум», «Робоквантум» (мехатроника 
и прикладное программирование), 
«Наноквантум» (изучение матери-
аловедения на микро- и наноуров-
нях), «Автоквантум» (проектирова-
ние беспилотных транспортных 
средств) и «Промышленный дизайн» 
(создание инновационного продук-
та). Детский технопарк в Тольятти со-
здан в рамках реализации федераль-
ного проекта по созданию сети кван-
ториумов.

Часть площадки «Жигулевской до-
лины» площадью 5,3 га планируется 
застроить восемью производствен-
ными корпусами частных инвесто-
ров, которые являются резидентами 
«Жигулевской долины». Объекты ин-
женерной инфраструктуры строятся 
на этой территории с 2016 года. Этот 
проект, получивший название «Жи-
гулевская долина-2», будет реализо-
ван до конца 2020 года. За это время 
будет создано около 300 новых рабо-
чих мест. В построенных корпусах 
ООО «Автопродукт» займется разра-
боткой и производством кит-комп-
лектов CROSS2WD, 4WD для улуч-
шения ходовых качеств автомоби-
ля, а ООО «Промметэкс» — создани-
ем антифрикционных и противоиз-
носных добавок к маслам, смазкам 
и краскам на основе нанодисперс-
ного политетрафторэтилена и обо-
рудования для производства этих до-
бавок. ООО «Энергопром-Инжини-
ринг» разработает и создаст кабель-
ные вводы нового поколения и вы-
сокотехнологичное оборудование 
для опасных производственных объ-
ектов, а ООО «Инновационные сис-
темы пожаробезопасности» наладит 
на территории технопарка полный 

производственный цикл по выпус-
ку инновационных средств пожаро-
тушения.

По информации министерства 
цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций РФ, по ито-
гам 2017 года «Жигулевская доли-
на» произвела продукции и услуг на 
5,6 млрд руб. (в 5,5 раз больше, чем 
в 2015 году), и на ее территории со-
здано 1780 рабочих мест.

Леонид Делицын считает работу 
технопарка эффективной. Эксперт 
связывает перспективы «Жигулевс-
кой долины» с развитием автопрома.

«Технопарк фактически являет-
ся частью кластера, ориентирован-
ного на производство автомобилей. 
Он сумел привлечь тридцать рези-
дентов, разрабатывающих решения 
для этой индустрии, включая срав-
нительно крупных, таких как БИА — 
дочернюю компанию фирмы „Бош“, 
которая производит испытательные 
системы. В совокупности с компани-
ями химической индустрии, разра-
боткой новых материалов, биотех-
нологий, энергосбережения и IT 
это создает фундамент для развития 

жизнеспособного высокотехноло-
гичного кластера. В ближайшей пер-
спективе особенно успешными на-
правлениями должны стать разра-
ботки в области искусственного ин-
теллекта и робототехники», — отме-
чает аналитик.

Технополису нашли место 
у «Самара Арены»

Судя по всему, «Жигулевская до-
лина» станет не единственным IT-
технопарком в Самарской области. 
Власти региона рассматривают воз-
можность создания еще одного тех-
нополиса — в районе стадиона «Са-
мара Арена». Предполагается, что на 
территории этого объекта под на-
званием «Гагарин-центр» будут го-
товиться специалисты ракетно-кос-
мической отрасли. Его структура бу-
дет включать межвузовский кампус 
и технопарк. Ранее власти региона 
сообщали о планах создания техно-
полиса к чемпионату мира по футбо-
лу, но позже сроки его создания бы-
ли скорректированы. Пока точные 
даты его открытия и то, как имен-
но будет работать объект, не назы-
ваются. Ситуация с «Гагарин-цент-
ром» прояснится к 15 ноября теку-

щего года, когда будет готов оконча-
тельный бизнес-план по освоению 
«Самара Арены» и территории вок-
руг стадиона.

«Конкурентное преимущество та-
кого технопарка — расположение 
рядом с местом, где бывают тысячи 
людей, поэтому он может стать инс-
трументом визуализации, маркетин-
га, продвижения технологий, точкой 
заключения контрактов, а также мес-
том, где предприниматели встреча-
ются с инвесторами», — убежден Ле-
онид Делицын.

IT-паркам указали на центр
CEO коворкинг-офиса Yellow-

Rockets Сергей Богданов считает IT-
технопарки, созданные на окраине 
города или за городом, непривлека-
тельным для потенциальных рези-
дентов.

«То, что технопарк расположен на 
окраине Тольятти — это сдержива-
ющий фактор, многие компании не 
хотят ехать и работать где-то далеко, 
особенно IT-компании», — рассужда-
ет эксперт.

По его словам, подобные технопо-
лисы выгоднее создавать ближе к го-
родскому центру.

«Неправильно считать, что мы 
построим технопарк, и ситуация 
кардинально изменится. В Самар-
ской области есть потребность не 
в IT-технопарке, а скорее в IT-хабе 
— месте, районе города, где собра-
ны крупные ИТ-компании, причем 
не искусственно. Они сами туда пе-
реезжают, потому что там комфорт-
нее. Можно сказать, что сейчас в Са-
маре такой IT-хаб стихийно склады-
вается на Московском шоссе в райо-
не офисных центров „Скала“, „Ска-
лаХолл“ и „Вертикаль“», — продол-
жает Сергей Богданов.

Аналитик полагает, что поскольку 
IT-компании борются за квалифици-
рованные кадры, они стремятся при-
влекать сотрудников «не только уров-
нем зарплат, но и качеством офисов, 
и комфортом рабочих мест».

«Поэтому их (IT-компании) по 
большому счету мало интересует це-
на квадратного места, важно, чтобы 
была хорошая транспортная развяз-
ка, парковки, спортзалы, кафе и рес-
тораны, где можно провести перего-
воры с партнерами, парки, где мож-
но прогуляться после работы, где 
есть то, что называется комфортной 
городской средой. Когда програм-
мист может работать, не выходя из 
дома, на любую компанию в мире, 
вопрос комфорта среды становится 
очень важным», — уверен эксперт.

Сергей Богданов также убежден, 
что государству не требуется само-
стоятельно строить технопарки.

«С этим отлично справятся част-
ные игроки. Для инвесторов инте-
ресно строить в центральной час-
ти Самары. Это может быть какая-
то площадка в историческом цент-
ре. Можно выставлять на торги зем-
лю или помещения с ценой ниже 
рыночной, но с условием, что это бу-
дут помещения определенного клас-
са удобства, вписывающиеся в го-
родское пространство. А государс-

тво должно помогать создавать инф-
раструктуру — пространства для ме-
роприятий, коворкинги для неболь-
ших компаний и стартапов. Но стро-
ить и управлять этим хабом долж-
ны частные компании. Это эффек-
тивнее, чем делать очередной госу-
дарственный технопарк с госуправ-
ляющим. Тогда мы получим постро-
енное на частные деньги ядро, где 
бы находились IT-компании и боль-
шое количество стартапов. Это будет 
живое привлекательное пространс-
тво», — говорит аналитик.

По его словам, нынешнее состо-
яние рынка предполагает, что госу-
дарству больше нужно создавать ус-
ловия, нежели вкладываться в строй-
ку IT-технопарков.

«Что же касается создания техно-
полиса в районе стадиона „Самара 
Арена“, в этом, конечно, есть свои 
преимущества, и возможно, если 
предложить частным инвесторам 
концепцию и варианты, то найдется 
тот, кто посчитает проект рентабель-
ным и вложится в него, но мне ка-
жется, что предпочтительнее все же 
говорить о центральной части горо-
да», — заключает Сергей Богданов.

Георгий Портнов

IT-технопарки как новая форма интеграции науки и производства в последние годы стали устойчивым трендом экономики. За счет 
высококвалифицированных специалистов и богатой производственной базы на их площадках разрабатываются научно-технические инновации, 
которые в дальнейшем позволят стать резидентам крупными игроками цифровой экономики. В Самарской области действует один из крупнейших 
в стране технопарков, и эксперты считают его развитие успешным. Но специалисты убеждены, что регион в большей степени, чем в технопарке, 
нуждается в IT-хабе, который объединит крупные компании на одной площадке с развитой инфраструктурой в городском центре.

IT пророчат смену прописки

В Самарской области площадкой 
для создания технопарка стал 
Тольятти, на территории которого в 
рамках госпрограммы реализуется 
проект «Жигулевская долина»

Специалисты убеждены, что регион в большей степени, чем в технопарке, нуждается в IT-хабе, который объединит крупные компании 
на одной площадке с развитой инфраструктурой в городском центре
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В России действуют 12 технопарков 
в сфере высоких технологий общей 
площадью более 450 тыс. кв.м. 
В 2017 году технопарки получили  
из федерального бюджета на развитие 
инфраструктуры 3 млрд руб. В 2018 году 
им выделят на эти цели 2,6 млрд руб., 
в 2019 году — 1,2 млрд руб.

«Жигулевская долина» станет  
не единственным IT-технопарком 
в Самарской области. Власти региона 
рассматривают возможность создания 
еще одного технополиса — в районе 
стадиона «Самара Арена».
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—  Облачные технологии сегодня вы-
зывают большой интерес, и «Ман-
го Телеком» можно назвать пе-
редовиками. какие планы были 
у компании изначально?

—  Занять лидерские позиции в сво-
ем сегменте — облачных ком-
муникаций для бизнеса. В свое 
время мы были пионерами рын-
ка виртуальных АТС, и с того мо-
мента планы совершенно не из-
менились. Согласно последнему 
рейтингу CNews (издание о вы-
соких технологиях), мы входим 
в топ крупнейших телекоммуни-
кационных компаний России, при-
чем мы единственные в рейтинге, 
кто занимается только облачной 
телефонией. И при этом у нас са-
мый большой рост выручки. Для 
нас быть лидером — значит зада-
вать стандарты. Это нелегко, но 
увлекательно и помогает не те-
рять запал.

—  какова история вашего присутс-
твия в самарской области?

—  Офис в Самаре работает пять лет, 
с ���3 года, я его собственно и от-
крывал. А потом компания приня-
ла решение управлять представи-
тельствами с помощью структуры 
макрорегионов — и теперь я руко-
вожу Поволжьем. Кроме Самары 
это еще офисы в Казани и Уфе.

—  как рынок самарской области 
в 2013 году отнесся к тому, что 
появились технологии, которые 
вы представили? не принял ли он 
их в штыки?

—  В штыки — естественно, нет. Но 
в те времена еще существовала 
проблема скорости и качества ин-
тернет-соединения. И самое час-
тое возражение, которое мы слы-
шали: интернет! Сейчас это уже на-
столько неактуально, что многие 
забыли — быстрый интернет дав-
но есть у каждого даже в смартфо-
не. Но в те времена у компаний бы-
ли сомнения, насколько надежной 
и качественной будет связь через 
доступный им интернет, как будет 
на такой скорости работать вирту-
альная АТС.

—  Что в принципе включает в себя 
понятие «виртуальная АТс»?

—  Виртуальная АТС — это профес-
сиональная телефония, для кото-
рой не нужны традиционные кана-
лы телефонной связи. В качестве 
инфраструктуры для передачи го-
лоса используется интернет-прото-
кол. Но облачная телефония поз-
воляет не просто совершать и при-
нимать звонки. Это прежде всего 
набор профессиональных комму-
никационных инструментов, на ко-
торых в бизнесе строятся продажи 
и клиентский сервис. Другими сло-
вами, это возможность управлять 
коммуникациями между вашими 
сотрудниками и вашими клиентами. 
Мы в «Манго Телеком» любим го-
ворить, что управлять можно толь-
ко тем, что можно измерить. Вир-
туальная АТС кроме функций свя-
зи дает доступ ко множеству мет-
рик и анализирует их. В результате 

вы не просто получаете в свои ру-
ки инструменты коммуникаций, но 
и видите узкие места своих комму-
никаций, зоны развития.

—  какими преимуществами облач-
ная АТс обладает перед обыч-
ными?

—  Если говорить о преимуществах 
облачных решений, то ключевое, 
наверное, лежит в финансовой 
плоскости. Облачные технологии 
позволяют получить доступ к са-
мым современным коммуникаци-
онным инструментам, пользовать-
ся ими, но не владеть. То есть не 
нести расходов на закупку и обслу-
живание сложного телекоммуника-
ционного оборудования, разработ-
ку софта, техническую поддержку 
пользователей. Это все переходит 
в ответственность оператора.

Прирост эффективности начина-
ется уже с самих телефонных но-
меров — они многоканальные. Как 
было раньше? Компания платит за 
рекламу и размещает, скажем, объ-
явление в печатной прессе. Пом-
ните, в объявлениях обычно пуб-
ликовали сразу по несколько те-
лефонов? Они были нужны пото-
му, что, когда на линии один по-
тенциальный клиент, второй, тре-
тий, пятый и десятый дозвониться 
не смогут: телефон занят. Иными 
словами, компания понесла затра-
ты на маркетинг, разместила рек-
ламу, но множество привлеченных 
этой рекламой клиентов все равно 
потеряла: кто-то перезвонит, а кто-
то нет. А теперь сравните: номера, 
которые получают пользователи 
Mango Office, позволяют прини-
мать ��� телефонных звонков од-
новременно и не терять ни одного 
обращения.

Дальше на стороне компании 
может возникнуть еще одно узкое 
горлышко. Пусть у вас в отделе 
десять продавцов, принимающих 
звонки, — все они на линии и гово-
рят с клиентами. Что произойдет, 
если в это время позвонит один-
надцатый клиент и просто не дож-
дется на линии, пока ему ответит 
один из операторов? Во-первых, 
этот звонок попадет во все ста-
тистики. То есть вы увидите сводки 
и поймете, что нужно поменять рас-
пределение звонков или в опре-
деленный час выводить на линию 
больше операторов. Но это еще не 
все! Даже самого этого клиента вы 
не потеряете, потому что система 
сама, как только освободится хо-
тя бы один оператор, автоматичес-
ки соединит его с человеком, кото-
рый звонил, но не дозвонился. Ес-
ли разбирать такие функции вир-
туальной АТС, то в Mango Office их 
порядка двухсот, каждая направле-
на на решение конкретной задачи, 
реального кейса.

—  Многие руководители стремятся 
оптимизировать бизнес-процес-
сы и в режиме реального време-
ни контролировать работу сотруд-
ников. какие технологии для это-
го существуют?

—  Лучше всего это реализова-
но в нашем контакт-центре, ко-
торый действительно позволя-
ет вести контроль коммуникаций 
в режиме реального времени. То 
есть буквально перед руководи-
телем отдела продаж или служ-
бы колл-центра — полный статус: 
сколько людей в этот момент зво-
нит в компанию, сколько уже гово-
рит с сотрудниками, сколько слу-
шает музыку или находится в голо-
совом меню и так далее. Причем 
если вы видите в очереди звонков 
вип-клиента, этот звонок можно на-
править оператору вне общей оче-
реди. Но самое полезное не это. 
Если в контакт-центре что-то пош-
ло не так или у вас шквал звонков, 
и операторы не справляются, рас-
тет время ожидания на линии и ко-
личество пропущенных, то система 
автоматически об этом уведомит— 
пришлет смс-сообщение или пись-
мо по электронной почте, чтобы вы 
зашли в личный кабинет и приня-
ли оперативные меры. Есть инстру-
менты, которые помогают в рабо-
те с персоналом. Например, ре-
жим суфлирования. Если начина-
ющий продавец ведет сложные пе-
реговоры, к звонку можно подклю-
читься, услышать, что говорит кли-
ент, и давать подсказки своему со-
труднику. Клиент вас, естественно, 
слышать не будет. Кроме того, есть 
встроенный конструктор скрип-
тов для обслуживания и продаж. 
То есть вы можете создать сцена-

рий идеального разговора с кли-
ентом, назначить его в работу опе-
раторам и быть уверенным, что ва-
ши сотрудники говорят то, что нуж-
но и когда нужно.

—  Возможно ли как-то интегриро-
вать эти решения с другими ин-
формационными системами — та-
кими, например, как CRM?

—  Думаю, не ошибусь если скажу, что 
по количеству реализованных ин-
теграций с различными бизнес-при-
ложениями наша телефония лиди-
рует на рынке. Их уже более ста. 
Настраиваются и подключаются они 
буквально в несколько кликов — 
и вы можете пользоваться инстру-
ментами связи в интерфейсе сво-
ей CRM и, обрабатывая звонки, по-
лучать из CRM необходимые сведе-
ния о звонящем клиенте.

—  Ваше «ноу-хау» — корпоративный 
мессенджер Mango Talker. но ведь 
есть бесплатная программа Skype, 
которую чаще всего используют 
для удаленной связи, поэтому за-
кономерный вопрос, в чем отли-
чие вашего программного обес-
печения от других?

—  Прежде всего он тесно связан с яд-
ром и сердцем всех наших комму-
никаций — виртуальной АТС. Вы ус-
танавливаете мессенджер, и в нем 
кроме возможности написать со-
общение или организовать груп-
повой чат есть возможность зво-
нить с номера компании или при-
нимать звонки, которые поступа-
ют на рабочий внутренний номер. 

То есть ваш сотрудник может от-
сутствовать на рабочем месте, 
но, если в его айфоне установлен 
Mango Talker, то звонок от клиен-
та ваш менеджер уже не пропус-
тит. Кроме того, мы приложили мас-
су усилий, чтобы Mango Talker стал 
очень удобным средством внутрен-
них коммуникаций. В нем доступ-
ны видеозвонки и видеоконферен-
ции и особым образом организова-
на работа с контактами — так, что-
бы выйти на связь с любым своим 
коллегой вы могли мгновенно, да-
же не зная его телефона или логи-
на в мессенджере.

—  сегодня применительно к комму-
никациям самый модный тренд — 
омниканальность. реализуется ли 
это у вас и как?

—  Омниканальность — это интеграция 
разрозненных каналов коммуника-
ции в единую систему. То есть вне 
зависимости от того, по какому ка-
налу обращается клиент (сегодня 
он может позвонить, а завтра, на-
пример, написать по тому же воп-
росу уже в чат на сайте), коммуни-
кация должна быть бесшовной и 
непрерывной, система в таком слу-
чае не будет воспринимать каждое 
обращение как отдельное или но-
вое. Сегодня это действительно 
важное требование рынка, и на не-
го ориентирован наш новый кон-
такт-центр, который мы официаль-
но представим в ближайшее вре-
мя. Он создавался именно на при-
нципах омниканальности.

—  Облачные сервисы — решение 
для всех бизнесов, или есть ис-
ключения? Могут ли, например, 
банки или автомобильные ком-
пании работать в «облаке»?

—  Имея за плечами пятилетний опыт 
работы с облачными сервисами 
для бизнеса, могу с уверенностью 
сказать, что да. Сервисами Mango 
Office пользуются банки, у нас есть 
готовые рекомендованные «отрас-
левые» сборки и для компаний 
автомобильной индустрии, и для 
здравоохранения. Нет серьезных 
ограничений для использования 
облачных сервисов.

—  каким вы видите будущее отрас-
ли? какие технологии в ближай-
шее время планируете запустить, 
если это не секрет?

—  Ближайшая наша новинка — обнов-
ление облачного контакт-центра, 
о котором я уже сказал. А в следу-
ющем году мы будем очень плотно 
работать над внедрением элемен-
тов искусственного интеллекта. По-
ка не могу рассказать больше.

—  В каком направлении будет раз-
виваться представительство в са-
маре?

—  Облачные бизнес-сервисы ста-
новятся все более востребован-
ными — это уже факт. И мы стре-
мимся развивать не только линей-
ку продуктов, но и больше расска-
зывать о самих технологиях. Для 
этого начнем проводить регуляр-
ные мероприятия в Самаре. Уве-
рен, это будет интересно. ■

Бизнес летает в облаках
Российские технологии наступают на пятки иностранным. Среди ведущих представителей технологической 
отрасли — компания «Манго Телеком», которая внедряет собственные разработки в области коммуникаций 
не только в России, но и в Европе. Руководитель макрорегиона Поволжье Андрей Иванов рассказал, как 
оператору это удается и какие перспективы у рынка.

Виртуальная атс

В Самаре «Манго Телеком» работает с ���3 года
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— тенденция —

Цифровизацию сегодня исполь-
зуют во всех отраслях экономики. 
В настоящий момент человечество 
переживает уже четвертую по счету 
промышленную революцию. Пер-
вая произошла два века назад после 
замены традиционного ручного тру-
да машинами. Второй индустриаль-
ный переворот случился после изоб-
ретения и внедрения конвейерно-
го производства. Третья революция 
связана с использованием числово-
го программного управления и мик-
ропроцессоров. Четвертый перево-
рот представляет собой внедрение 
глобальной сети и искусственного 
интеллекта в отрасль производства. 
Главный принцип новейшей индус-
триальной революции — тотальный 
переход к управлению и контролю 
производственной сферы при помо-
щи цифровизации.

Правительство РФ в 2017 году ут-
вердило программу «Цифровая эко-
номика Российской Федерации», 
направленную на создание усло-
вий для развития общества знаний, 
повышение благосостояния и ка-
чества жизни граждан путем повы-
шения доступности и качества това-
ров и услуг, произведенных в циф-
ровой экономике с использовани-
ем современных цифровых техно-
логий, повышения степени инфор-
мированности и цифровой грамот-
ности, улучшения доступности и ка-
чества госуслуг для граждан, а так-
же безопасности как внутри стра-
ны, так и за ее пределами. Главной 
целью программы является созда-
ние экосистемы цифровой эконо-
мики, в которой данные в цифро-
вой форме являются ключевым фак-
тором производства во всех сферах 

социально-экономической деятель-
ности, при этом обеспечено эффек-
тивное взаимодействие бизнеса, на-
учно-образовательного сообщества, 
государства и людей.

По мнению врио заместителя 
председателя регионального пра-
вительства — руководителя депар-
тамента информационных техно-
логий и связи Станислава Казарина, 
за несколько лет возможно добить-
ся экономического прорыва на ба-
зе современных информационных 
технологий.

«В Самарской области высокоин-
тернетизированное население, хо-
рошо развита телекоммуникацион-
ная инфраструктура, создана благо-
приятная среда для внедрения циф-
ровых сервисов. И сейчас важно оп-
ределиться, как это сделать наибо-
лее эффективно», — цитирует госпо-
дина Казарина пресс-служба регио-
нального правительства.

Внедрять самые современные тех-
нологии планируют во всех отрас-
лях экономики. К примеру, на про-
шедшем в октябре текущего года Аг-
робизнесфоруме «АПК 2.0: экспорт 
как драйвер модернизации» достиг-
нуты договоренности о возможнос-
ти выбора Самарской области в ка-
честве пилотного региона по реали-
зации проектов цифровой трансфор-
мации сельского хозяйства.

Начальник управления ИТ 
АО РКЦ «Прогресс», председатель сек-
ции НТС министерства промышлен-
ности и технологий Самарской об-
ласти Александр Филатов на бизнес-
дискуссии «Цифровизация промыш-
ленных предприятий: Переход к ин-
дустрии 4.0», организованной изда-
тельским домом «Коммерсантъ», со-
общил, что на крупнейшем пред-
приятии ракетно-космической от-

расли внедряются самые современ-
ные системы автоматизации произ-
водства. «Конкурентные преимущес-
тва перехода к цифровизации оче-
видны, поэтому очень важно учиты-
вать этот момент. Причем каждый со-

трудник промышленного предпри-
ятия должен быть вовлечен в дан-
ный процесс. Конечно, без серьезно-
го финансирования, в нашем случае 
— государственного, здесь не обой-
тись, но зато можно достигнуть серь-

езных результатов. В конструкторс-
ком бюро АО РКЦ „Прогресс“ внед-
рена технология параллельного про-
ектирования, используется техноло-
гия управления данными и органи-
зационное моделирование. Косми-
ческая техника, созданная при по-
мощи самых современных техноло-
гий, отличается более высоким ка-
чеством и срока внедрения в про-
изводство», — заявил представитель 
АО РКЦ «Прогресс».

Заместитель министра промыш-
ленности и торговли Самарской об-
ласти Олег Волков отметил, что су-

мевшие быстрее сориентировать-
ся в меняющихся условиях будут ак-
тивнее развиваться. «Передовыми 
можно назвать только те государс-
тва, которые смогут найти правиль-
ный процесс модернизации в но-
вых реалиях. В России существуют 
различные формы государственной 
поддержки производства по цифро-
визации. И эта сфера будет подде-
рживаться и дальше, поскольку мы 
нуждаемся в технологическом скач-
ке», — заявил господин Волков.

В то же время представители про-
мышленности акцентируют вни-
мание на том, что основная слож-
ность при внедрении «цифры» свя-
зана с высокой стоимостью програм-
много обеспечения. «В целом наши 
предприятия достаточно продвину-
тые, они знают, что им необходимо 
делать и какие цифровые техноло-
гии внедрять. Однако на законода-
тельном уровне мы сейчас не можем 
закладывать программное обеспе-
чение в федеральные целевые про-
граммы. Кроме того, стоят програм-
мы дорого, а срок окупаемости у них 
большой. Находить „длинные“ де-
ньги под низкие проценты сложно. 
Если государство возьмет на себя 
поддержку в предоставлении гаран-
тий, субсидировании процентных 
ставок по таким кредитам, то это поз-
волит предприятиям региона совер-

шить цифровой рывок», — отметил 
начальник управления производс-
твенного планирования ПАО «Куз-
нецов» Станислав Ромащев.

По мнению представителей биз-
неса, использование самых совре-
менных технологий позволяет эко-
номить на персонале и используе-
мых ресурсах, а значит, и больше за-
рабатывать.

«Под цифровизацией сейчас по-
нимается достаточно широкий 
спектр инноваций — от электрон-
ных журналов в школах до внедре-
ния digital-сервисов даже в таких 

консервативных отраслях, как до-
бывающая промышленность и сель-
ское хозяйство. МТС как мультисер-
висный оператор уже несколько лет 
работает с самарскими компания-
ми, у нас есть реализованные кейсы 
по множеству направлений, вклю-
чая и относительно простые реше-
ния — такие как мониторинг уда-
ленных сотрудников и служебного 
транспорта, — и более сложные, на-
пример, системы телеучета для ком-
мунального хозяйства или програм-
мное обеспечение для автоматиза-
ции работы конвейеров на произ-
водстве. Инновации помогают на-
шим клиентам сократить затраты на 
персонал на 20–30 процентов и зна-
чительно сэкономить на ежеднев-
но потребляемых ресурсах — горю-
че-смазочных материалах, потреб-
лении электроэнергии, воды и теп-
ла», — поделилась опытом директор 
по маркетингу самарского филиала 
МТС Ирина Кошубина.

Дальнейшее внедрение цифро-
визации позволит уйти от традици-
онного процесса производства «же-
леза» на инжиниринг и «софт». При 
системном развитии передовых тех-
нологий и совместной работе госу-
дарства и бизнеса переход к цифро-
вой экономике будет происходить 
еще активнее.

Андрей Сазонов

— сегмент рынка —

В Самарской области реализация зако-
на о телемедицине, вступившего в си-
лу в январе, только набирает обороты. 
В основном в регионе телемедицинс-
кие консультации проводятся по схеме 
«врач-врач», то есть консультирование 
между медицинскими специалистами 
через интернет. Схема телемедицин-
ского взаимодействия «врач-пациент» 
в области пока не развита — главврачи 
отмечают, что предпочитают проводить 
обследование и лечение в присутствии 
пациента.

Уже почти год как в России действует за-
кон о телемедицине, который вступил в си-
лу 1 января 2018 года. В нем предусмотрена 
возможность оказания медицинской помо-
щи с использованием дистанционных кон-
силиумов, включая дистанционный мони-
торинг состояния пациента, дистанцион-
ные консультации пациентов врачами. До-
кумент обеспечивает создание «правовых 
основ использования информационно-те-
лекоммуникационных технологий в сфере 
охраны здоровья граждан».

В Самарской области телемедицинские 
консультации проводятся по схеме «врач-
врач», сообщают в областном министерстве 
здравоохранения. Телемедицинские кон-
сультации проводятся между медицинскими 
специалистами ведущих государственных 
медицинских учреждений и медучреждени-
ями «первичного звена». К ведущим медуч-
реждениям региона относятся ГБУЗ «Самар-
ская областная клиническая больница име-
ни В. Д. Середавина», «Самарский областной 
клинический онкологический диспансер», 
«Самарский областной клинический кардио-
логический диспансер» и «Тольяттинская го-
родская клиническая больница № 5».

В областном минздраве подчеркнули, что 
телемедицинские технологии используются 
для оперативного получения медицинских 
изображений для оказания консультаций 
районным и городским лечебно-профилак-
тическим учреждениям (ЛПУ). Телемедицин-
ская система «JEMIS: Телемедицина» исполь-
зуется в 3-х структурных подразделениях об-
ластной больницы. Также телемедицинские 
технологии используются для обмена меди-
цинскими изображениями, оказания кон-
сультаций районным и городским ЛПУ по 
проведенным исследованиям и для хране-
ния исследований в Региональном архиве 
медицинских изображений (РАМИ). Телеме-
дицинская система РАМИ используется в 44 

структурных подразделениях на 491 автома-
тизированном рабочем месте.

Отдельным направлением использования 
телемедицины в минздраве называют переда-
чу медицинских изображений при направле-
нии документации для проведения заочных 
консультаций в федеральные центры при на-
правлении пациентов для оказания высоко-
технологичной медицинской помощи за пре-
делами Самарской области.

Наиболее активным и актуальным явля-
ется использование телемедицины (ТМ) в ра-
боте отделения экстренной планово-кон-
сультативной помощи Самарской областной 
клинической больницы им. В. Д. Середави-
на: в 2018 году проведено 608 ТМ консульта-
ций тяжелых и нетранспортабельных паци-
ентов из ЛПУ Самарской области.

По направлению «пациент-врач» с июля 
2018 года реализуется проект по дистанци-
онному консультированию. Данный проект 
осуществляется ГБУЗ СО «Кинель-Черкасская 
ЦРБ» и ГБУЗ «Самарская городская клиничес-
кая поликлиника № 15». С помощью телеме-
дицинских технологий проводятся консуль-
тации пациентов с артериальной гипертен-
зией. Число пациентов, задействованных 
в данном «пилотном проекте», на данный 
момент составляет до 10–20 человек в каж-
дом ЛПУ. Министерство здравоохранения 
сообщает, что эффективность такого подхо-
да будет оцениваться в декабре 2018 года.

Телемедицина в особенности важна для 
отдаленных муниципальных районов об-
ласти, где во многих случаях может понадо-
биться консультация специалистов ведущих 
медицинский учреждений. Главврач ГБУЗ СО 
«Сергиевская центральная районная больни-
ца» Сергей Бородулин сообщает, что в медуч-
реждении действует направление телемеди-
цины по схеме «врач-врач». Районная боль-
ница в основном взаимодействует с област-
ной клинической больницей имени В. Д. Се-
редавина. «При необходимости можем с об-
ластным онкологическим центром взаимо-
действовать. В основном мы работаем по на-
правлениям — нейрохирургическая трав-
ма, сосудистый инсульт и сосудистые пора-
жения головного мозга. Доктора обследуют, 
делают компьютерные исследования, пере-
дают (в областную больницу), доктора кон-
сультируют и принимают решение — либо 
согласовывать существующее лечение, ли-
бо, если есть необходимость оперативно-
го лечения, выезжает бригада нейрохирур-
гов и оперируют. Телемедицина — это пре-
красное, оперативное и доступное направ-
ление. У нас эта работа стала в обязательном 

порядке. К примеру, поступил пациент с тя-
желой черепно-мозговой травмой. Провели 
исследование, и нужно решать — опериро-
вать или нет. Раньше звонили в санитарную 
авиацию, выезжал нейрохирург, примерно 
через два-три часа он приезжал, мог согласо-
вать лечение и уехать. Сейчас благодаря этой 
технологии все происходит быстрее», — рас-
сказывает Сергей Бородулин.

Направление «пациент-врач» в больни-
це не работает. «Технически мы можем и па-
циента перед камерой разместить, и док-
тор дистанционно можно посмотреть. Но 
чисто с практической точки зрения, думаю, 
что обычный прямой контакт намного луч-
ше», — рассуждает господин Бородулин.

Однако главврачи многих районных 
больниц Самарской области отмечают, что 
к ним еще не дошли технологии телемеди-
цины. «Не во всех больницах телемедици-
на есть. Но у нас уже работают очень много 
направлений информационной техноло-

гии: это и электронная поликлиника, элек-
тронная регистратура и электронные боль-
ничные листы, работа других разделов здра-
воохранения. Телемедицина — это важ-
ное направление, было бы прекрасно, ес-
ли бы крайние сельские больницы получа-
ли бы консультацию областного специалис-
та и быстро решили проблему диагностики 
и тактики лечения, оказания медпомощи 
любому пациенту. Это очень эффективный 
метод работы», — считает главврач одной из 
районных больниц.

Генеральный директор АНО «Станция 
скорой медицинской помощи „Здоровая Се-
мья“» Петр Середин отметил, что в России те-
лемедицина еще не имеет места при оказа-
нии скорой медицинской помощи. «Там ста-
ционарные вещи, связанные с телемедици-
ной, а мы работаем мобильно. Поэтому те-
лемедицина пока до нас не дошла. Когда-то 
были консультативные подразделения на 
скорой помощи, но в 2016 году они все бы-

ли ликвидированы. Тогда можно было поз-
вонить специалисту, сидящему на станции, 
и проконсультироваться. Учитывая специ-
фику скорой помощи, это не скоро до нас 
дойдет», — считает Петр Середин.

Не нуждаются в телемедицине медицин-
ские учреждения, не оказывающие экстрен-
ную медпомощь. «Наше учреждение не ока-
зывает экстренной медицинской помощи, 
и в консультации в условиях телемедицины 
мы не нуждаемся. У нас только плановая по-
мощь, при необходимости у нас ведутся об-
следования в головных лечебных учрежде-
ниях третьего уровня — это Тольятти и Са-
мара. А такие больницы, которые оказыва-
ют экстренную медицинскую помощь, как 
Сызранская центральная городская больни-
ца, знаю, что пользуются телемедицински-
ми консультациями по схеме „врач-врач“», — 
рассказала главный врач Сызранской город-
ской больницы № 3 Лола Касымова.

Ани Айвазян

Будущее — за цифровизацией

Цифровизация стала обязательным условием развития региональной экономики

В регионе телемедицинские консультации проводятся по схеме «врач-врач», то есть консультирование между медицинскими специалистами через интернет
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Телемедицина в Самаре только зарождается

Развитие экономики невозможно представить 
без внедрения самых передовых технологий. 
Цифровизация стала обязательным условием 
развития региональной экономики. Техноло-
гии, способствующие бизнес-инновациям и по-
вышению эффективности, внедряются как круп-
ными предприятиями, так и небольшими орга-
низациями. По мнению экспертов и представи-
телей бизнес-сообщества, цифровые техноло-
гии способствуют повышению конкурентоспо-
собности и благосостояния.

По мнению представителей бизнеса, 
использование современных 
технологий позволяет экономить на 
персонале и используемых ресурсах. 
Представители промышленности 
акцентируют внимание на том, что 
основная сложность при внедрении 
«цифры» связана с высокой стоимостью 
программного обеспечения.


